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天津全运会五枚射箭金牌，山东拿走了四枚

信信心心足足，，心心气气高高
不不到到最最后后一一箭箭不不罢罢休休

本报记者 李志刚
9月3日发自天津

孟凡旭
信大鹏，没错的

9月3日下午，天津全运会
射箭男子团体决赛大部分时间
打得相当胶着，山东队一度取
得3：1的领先优势，但浙江队也
不是吃素的，他们很快扳成了
3：3平局。谁能笑到最后？最
后决胜局比赛的最后三箭之
前，山东队好不容易取得了领
先，最后三箭，浙江队还有机
会吗？结果是率先出箭的山东
射箭男子团体的三个小伙子，
王大鹏、赵雪寅、李佳伦“杀死
了”所有的悬念，他们每一个人
都射出了10环的“满分”，这样，
在浙江队还手握三箭的情况
下，山东队已经拿走了这枚沉
甸甸的金牌。

山东射箭队本次全运会成
绩接近完美，但事实上开局非
常不利。在首项决赛女子个人
中，山东队的几名选手全部止
步八强，客观地讲，当时军心并
不是很稳定，运动员的心理此
时极易波动，稍有不慎，可能就
会满盘皆输。可喜的是，这个时
候，男子运动员王大鹏站了出
来，他勇夺男子个人射箭金牌，
山东射箭队的心神一下子就

“定”了下来。
“大鹏的金牌是个鼓舞。我

看了大鹏的比赛，为他加油，他
拿金牌我可能比他更兴奋，从
体校的时候就认识了，虽然他

是青岛的，我是济南的，赛前我
就非常希望他能为我们射箭队
拿到第一块金牌。”山东射箭队
女将孟凡旭高度评价王大鹏的
那枚男子个人金牌，她本人也
是本届全运会女子团体、混合
团体两枚金牌的得主，“我在个
人赛中失利了，大鹏的金牌激
励了我们，包括在女团比赛中，
我们就拼了，向着大鹏看齐，算
是把自己激励出来了。在混合
团体中，虽然打了几个低的环
数，也不是太紧张，还有很多别
的因素，但很快我就平静了，因
为我相信队友，相信大鹏，他也
相信我，我们一定会赢，就靠着
这种信念坚持了下来。在自己
的众多比赛中，这是非常紧张
刺激的一场，打到最后，对手不
止一次把压力抛给我们，但我
们顶着压力闯了过来。”

王大鹏
就冲着三枚金牌来的

孙杨、张继科、宁泽涛……
谁是本届全运会最具人气的男
子运动员？不同的人会给出不
同的答案，但有一点可以确
定，那就是山东射箭队的王大
鹏绝对是这一“奖项”最具竞
争力的选手之一。将男子个
人、混合团体、男子团体三枚
金牌收入囊中之后，王大鹏成
为众人追捧的对象，尤其是那
些小姑娘，干脆排着队要求跟
大鹏合影。

去年，王大鹏作为中国男
子射箭队史上最年轻的选手参
加了里约奥运会，获得男子团

体季军的成绩，但在个人项目
上发挥欠佳，没能取得理想的
名次。“奥运会打得不是太好，
一年下来，我就给自己说，要
相信自己，站在这个赛场上，
我还有奥运会的底蕴，我就是
最强的。”王大鹏这样介绍自
己的心理历程，至于全运会的
这三枚金牌，大鹏说”不意
外”，“首先得感谢领导、教
练、队友，还有咱们山东啦啦
队对我的支持。然后怎么说呢，
我来参赛就是冲着三枚金牌来
的，可以说运气比较好，但肯定
不意外！”

靖相青
感谢弟子为自己圆梦

有尖子运动员，还得有优
秀的教练团队。事实上，山东射
箭队向来有优良的传统，一直
是国内的一支劲旅，2005年南
京十运会，山东队姜林拿了男
子射箭个人冠军；2008年北京
奥运会，山东张娟娟勇夺射箭
女子个人金牌；上一届辽宁全
运会，山东射箭队获得女团、女
子个人两枚金牌，男团也获得
了亚军，从这个意义上来讲，这
一次山东射箭队获得如此佳
绩，早就是“有迹可循”。

作为辽宁全运会射箭男团
亚军团队成员之一，靖相青现
在的身份已经是山东射箭男队
主教练。眼看着弟子们收获了
本届全运会最后的射箭金牌男
团的冠军之后，靖相青这个朴
实的汉子在场边再也忍不住
了，他那激动的泪水夺眶而出，

“王大鹏，还有咱们山东射箭男
队全体队员，帮助我实现了两
个愿望：一是打奥运会，我虽然
有过三次参加选拔赛争夺奥运
参赛资格的机会，但都没有选
上，带了大鹏两年，大鹏首次参
赛便获得奥运会参赛资格；另
一个是拿全运会的冠军，我三
次参加全运会，都没能获得金
牌，这一次又是他，还有赵雪
寅、李佳伦，帮助我站在了全运
会最高领奖台上。怎么说呢？我
觉得值了！”

权容学
不把自己当教练

通过内引外联，快速提高
水平，这是山东体育近些年来
总结出来的一条发展之路。这
一次山东射箭队取得大丰收，
与韩国籍总教练权容学的教导
有方也是分不开的。

韩国在射箭项目上的霸主
地位毋庸置疑，近些年来，已经
有越来越多的韩国射箭教练来
中国交流、任教。在来山东之
前，权容学先后执教过新疆、上
海等地的射箭队，上一届全运
会，上海队在他的指导下获得
过金牌。这一次，权容学“跳槽”
来了山东，收获了这样的佳绩
让他非常开心。

“没别的，只能努力，再努
力，多努力！”权容学是2016年7
月受聘担任山东射箭队总教
练，他说上任以来，没有一天松
懈，“只要我们努力了，只要全
中国我们最努力，上天都会帮
助我们的。”权容学会说汉语，

虽然口音很有特点，但交流完
全没有问题，“我其实不太把自
己当教练，而是山东射箭队运
动员的哥哥，岁数大一点的哥
哥。我给他们说，我们一起好好
训练，一定要争取夺冠，因为你
拿再多的银牌，也不会有人记
住你的。”

李绍伟
下一步备战东京奥运

李绍伟是山东省青岛体育
训练中心主任，他在山东射箭
队取得如此佳绩之后表现得相
当淡定，认为“这是我们的真实
水平”。

“大鹏拿了男子个人冠军
后，整个团队心气非常足，信心
也非常足。从山东整体实力水
平来看，五个单项预赛中排名
四个第一、一个第二，取得这样
的成绩也不突然，也不惊喜，这
是我们的真实水平。”李绍伟表
示，这一次全运会，男子在时隔
三届之后又拿到了个人金牌，
女子的表现相对来说一直不
错，首次设项的混合团体发挥
非常完美，男女团体还都拿到
了冠军，“这是山东射箭在新
的周期一个重要亮点，男队的
崛起将会促进男女共同发展。
对于“尖子运动员”王大鹏，
李绍伟评价说，大鹏心理稳
定，头脑清楚，坚毅顽强，处
惊不乱，坚持自我，不打到最
后一箭绝不服输，“获得这样
的成绩，对于他今后进国家队
备战东京奥运会也将起到一个
促进的作用。”

9月3日下午，本届全运会射箭比赛全部结束，在所有的五枚金牌中，山东队拿走了四枚，分别是
男子个人、女子团体、混合团体和男子团体，三名参赛的男运动员王大鹏、赵雪寅、李佳伦，三名参赛的
女运动员孟凡旭、崔圆圆、兰璐，每一个人都至少有一枚金牌入账，王大鹏更是一人独揽三金，这样的
成绩虽然不敢说能够“绝后”，但肯定是“空前”的。那么问题来了，山东射箭队怎么就这么牛？为什么就
这么牛？

山东男团队员庆祝最后的胜利。 本报记者 戴伟 摄
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